

**Störche im Churer-Rheintal.** — Nachdem in Altreu Versuche gemacht werden, unserem Lande doch noch einige Brutpaare zu erhalten, dürfte es interessieren, dass sich diesen Herbst auf dem Durchzug mehrere Störche. *Ciconia ciconia*, bei uns sehen liessen. Am 14. September 1953 sahen Anwohner etwa zehn Störche über die Rheinwiesen bei Chur fliegen, Richtung Reichenau. Einer davon liess sich nieder und übernachtete auf einem der untersten Häuser gegen den Rhein hin. Ich konnte am folgenden Tage diesen Vogel, einen nicht ausgefärbten Jungvogel dieses Jahres, genau beobachten, wie er Futter suchte. Lange Regenwürmer, die er aus dem Boden zog, bildeten seine Hauptnahrung. Er zeigte eine sehr kleine Fluchtdistanz von nur 2 bis 3 Metern und es war lustig, ihm zuzusehen, wie er sich von einer Bewässerungsanlage beduschen liess, bis er völlig nass war. Jeweils ca. 19 Uhr begab er sich auf das Hausdach. Er wählte mit einer Ausnahme stets das gleiche Haus zum Übernachten. Morgens ca. 5.30 bis 6.30 Uhr konnte ich ihn mit rohen Fleischstücken füttern. Am 20. September gesellte sich ein beringter, bedeutend grösserer Altvogel zu ihm. Leider konnte die Ringnummer nicht abgelesen werden, auch mit einem starken Feldstecher war es nicht möglich, da der Ring beschmutzt war. Am 21. nachmittags wurde ein grosser Acker gepflügt, und es war nett zuzusehen, wie die Störche hinter dem Pfluge her die Würmer aus der frischen Erde frassen. Interessant war die Unterordnung des Jungvogels dem Ausgewachsenen gegenüber. Er wahrte stets eine «Respekttdistanz». Am 22. September gegen 10 Uhr flogen beide Störche Richtung Reichenau ab. Vom 24. bis 26. September hielt sich nach einer Zeitungsmeldung ein Storch in Fürstenaubruck (Domleschg) auf und am 25. September sah man einen Durchzügler in Bad-Ragaz.

Im Churer Rheintal war der Storch bis gegen 1900 noch Brutvogel.

CHR. LENGGENHAGER, Chur.

**Ueberraschende Zugsbeobachtungen im Kaltbrunnerried.** —

In der Nähe der Schutzhütte des Kaltbrunner Riedes liegt ein grosses, etwa 3 ha umfassendes Riedfeld, das in früheren Jahrzehnten der bevorzugte Aufenthaltsort durchziehender Schnepfenvögel und der Brutplatz von Kiebitz und Rotschenkel war. Es war eine Sumpfwiese, die zum grössten Teil dem sog. Microcaricetum, dem Kleinsseggen-Pflanzenverein angehörte, die in der Bewässerungszeit etwa 10 cm tief unter Wasser stand und aus der zahlreiche Inselchen hervorragten, die zur Nestanlage von den beiden Vogelarten bewohnt wurden. Seit etwa 4—5 Jahren wurde sie nicht mehr genügend überflutet, so dass sie immer mehr zur pflanzenarmen Steppe wurde. Da aber dies Jahr eine Aufzucht von Kiebitzjungen hier stattfinden sollte, wurde am 16. Mai das Wasser in das Gelände eingelassen, wodurch schon innerhalb 24 Stunden das Feld in alter Weise überschwemmt wurde. Die glänzende Wasserfläche lockte nun unerwartet eine Anzahl Vogelarten an, die offenbar hier reichlich Futter fanden. Am frühen Morgen des 17. Mai flogen vom nahen Brutgebiet her Hunderte von Lachmöwen daher und pickten eifrig von der Wasseroberfläche die Würmer und Insektenlarven auf, die durch die plötzliche Ueberschwemmung aus dem Boden an die Oberfläche gekommen waren. Sie hatten damit einige Tage zu tun; am 20. Mai schien für sie die Nährquelle erschöpft. Die Brachvögel hielten länger aus; noch am 29. Mai wurden abends ihrer 9 beisammen gesehen. Am 17. Mai erschienen 3 Kiebitzpaare. Sie fehlten dieses Jahr dem Kaltbrunner- wie dem Uznacher-Ried als Brutvögel. Sie gaukelten und spielten über dem Ried, flogen von Zeit zu Zeit zur Futtersuche auf der Wiese ein und trieben es so bis zum 20. Mai.

Das Merkwürdigste hingegen war das plötzliche Erscheinen von Bruchwasserläufern (*Tringa glareola*). Vom 23.—25. April hatte sich ein Paar im Schutzgebiet aufgehalten, das sogar gebalzt hatte. Ich hatte es am 15. Mai umsonst gesucht. Nun, am 18., erschienen in dem neu überwässerten Teil mindestens 20 Vögel dieser Art. Sie hielten sich immer in kleineren Gruppen von 5—8, manchmal auch